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! ! ! !中国的美术馆一个接一个地开

馆!有国家的"也有私人的# 走进这

些美术馆! 就好像走进了中国那些

簇新的高铁车站或机场! 一个比一

个高大上$ 对比之下! 西方的美术

馆! 越来越像佛罗伦萨或罗马的火

车站!狭小拥挤!各色人等都有!但

永远不缺人气和历史积淀下来的厚

重感!即使再过一百年也不过时!最

多做些扩充而已$ 那些高大上的新

馆! 怎么看都有点暴发户式的粗犷

和细节的不周到$建筑美轮美奂!肯

定是大师级的设计!但是在展品%布

展"灯光"解说"中英文双语介绍"社

区服务"艺术教育等各方面!边边角

角的硬伤不少$

定位不可忽略
当然! 我们不能仅仅因为别人

的历史悠久"藏品丰富"布展专业而

厚彼薄此$ 对那些著名的西方美术

馆!我们也必须要有批判的两分法$

说穿了! 大英博物馆是英国殖民主

义的产物! 纽约大都会博物馆是美

国式新教资本主义的见证! 纽约现

代美术馆是洛克菲勒家族品味的放

大!都是了不起的美术馆!但也都是

将某种意识形态强加于艺术生产和

流通的权力的具象化$展什么"不展

什么"怎么展!都有等级森严的制度

来保证话语权的持续强化$

实际上! 这些美术馆都有过游

客减少"尾大不掉"展览陈旧"预算

大减的各种危机! 只不过在全球化

的时代! 新兴经济体对资本话语的

崇拜! 为这些美术馆带来了源源不

断的全球朝圣者! 从而化解了曾经

的窘迫$

最好" 最有当代性的美术馆!

需要纠正意识形态的偏颇!甩掉历

史的包袱$ 关键的衡量标准!已经

不再是展出作品的纯粹数量"经典

性或知名度!而是和健康的社区生

活融为一体的可持续性$ 在我看过

的成百上千个美术馆中!在这一点

上!最有代表性的是多伦多的安大

略艺术画廊" 洛杉矶郡立美术馆"

旧金山现代美术馆等等$ 这些美术

馆有几个共同的特点&都是从设计

和建造开始就考虑到与周围环境

的和谐!都是从馆内到馆外强调展

品的连续性! 都有很强的互动性!

都有专门展出当地艺术家作品的

展区!都有强烈的地域特色!都适

合以家庭为单位的参观游览$ 简单

来说! 这些美术馆的定位是区域

性%社区性%互动性$ 毕竟当地居民

的税收是建设成本的基本来源$ 当

地藏家大量优质作品的捐赠!又让

这些区域性美术馆具有全球大美

术馆的气派而没有那些传统大美

术馆的意识形态包袱$

拿洛杉矶郡立美术馆为例$ 馆

里最受欢迎%老少咸宜的展品!是洛

杉矶当地艺术家 !"#$% &'#()*

+,-./年生0所做的大型装置'大都

会 1()122/*$ 手制的 ,,22辆小汽

车!在高低错落的多层高速公路上

不停地快速奔跑!发出巨大的嘈杂

声!而奇妙地互不相撞+多栋模型

大厦之间!模型火车穿行不断$ 因

为像火车模型! 孩子们特别喜欢!

而懂得思考的大人们又在作品中

看出对现代汽车文明"对洛杉矶繁

忙嘈杂的嘲讽!可谓各取所需$ 在

美术馆的各个小展厅中!也不乏大

量的毕加索"德库宁"基因霍兹"杜

卜菲以及美国抽象表现主义的各

种杰作$ 在室外!每个周末都有表

演或者社区的庆祝!比如三月的伊

朗新年"洛杉矶加大学生的小剧场

表演等等$ 走不多远!就是洛杉矶

郡立自然历史博物馆!孩子们可以

在地上挖一天恐龙骨头而乐此不

疲$ 一年四季!这个博物馆群的访

问者都熙熙攘攘!而其中以社区的

居民居多!骑着自行车来的"跑步

来的"带着野餐来的!也有来自全

世界的访客$

理念至关重要
中国的美术馆建馆 ,大赛-!还

是以展出作品为理念! 没有或很少

考虑社区性"互动性!也就是可持续

性$有些新兴的私人美术馆!建筑宏

伟!藏品丰富!古今中外!无所不包!

堪称私人建馆的丰碑$ 但这样的美

术馆!建得再好!也错过了和洛克菲

勒家族竞争的时机! 永远成不了中

国的 3435$ 不管以后运营的成

本怎样解决! 可持续性是一个从建

馆开始就应该考虑到的最重要的问

题$从零开始的美术馆!应该像洛杉

矶郡立美术馆那样!而不是像34!

35或大都会$

建馆的理念至关重要! 可惜绝

大多数掌握权力的中国艺术界人

士!理念还是停留在作画"买画"挂

画的阶段$

有一个很好的油画家! 艺术观

念很有意思! 前一段时间构思了一

个大型的游戏装置!既有娱乐性"互

动性!不乏强烈的视觉冲击力!也有

很强的政治寓意! 还有很棒的设计

感$ 他去征询一个元老级批判家的

意见! 这个批判家说&,这太孩子气

了! 没有意思. 你还是老老实实画

画$-很棒的一个装置就这么胎死腹

中$放大了!这个装置就是一个可持

续性的美术馆$在观念上!我们既需

要有建设大而全的美术馆的气魄!

也需要有可持续性发展的区域性美

术馆的想法$

美术馆应具可持续性

! ! ! !已在国内连续发布过 /届在世

中国艺术家排行榜的胡润研究院!

今年 6月 1/日在发布 ,12,.年雅

昌7胡润艺术榜-时!因为发生错误

而不得不在 .月 ,日重新发布$ 然

而!仔细分析这份榜单!我们依然可

以发现许多问题$

更新数据争议多
6月 18日晚间!雅昌艺术网在

其官网挂出一份题为'关于 12,.雅

昌7胡润艺术榜部分数据偏差的更

正说明及致歉(的声明$ 据胡润百

富官方网站透露! 这主要是因为

12,6年 ,,月 11日7,1月 19 日期

间!雅昌数据库进行了系统升级!三

批次少部分数据在统计过程中出现

代码叠加计算及遗漏计算!导致该

榜单提供的部分数据有偏差!影响

了艺术家的拍卖成交额统计及排名

顺序$从更新的榜单来看!主要的更

新内容包括&,1位艺术家的成交额

未达到 ,:6.万元的门槛!因而不该

上榜+曾梵志总成交额 :亿元!而非

-亿元等等$

然而! 当我们重新解读这份修

正后的榜单! 特别是关注一些新上

榜的艺术家时! 我们仍然可以发现

许多问题$有一位新上榜的艺术家!

他的所有作品在 12,6年的拍卖成

交都是在一家拍卖行中完成的!这

家拍卖行在业内并不十分出名!加

上许多拍品成交价达到了估价的十

倍! 这不得不使我们对于其成交价

格产生了一点疑问$这样的情况!其

实在很多知名的画家中都有! 究竟

如何看待这些成交价格! 这些成交

价究竟是否应该计入到排行榜中!

这在很大程度上决定了一份排行榜

的公正性和影响力$

如何运用大数据
记得在 6月 1/日首次发布艺

术榜的时候! 胡润百富董事长兼首

席调研员胡润认为! 榜单不是给内

行人看的!而是给外行看的!以拍卖

成交额进行排序的榜单一目了然$

对艺术不了解的企业家! 如果对艺

术收藏感兴趣! 可以通过榜单在第

一时间获得艺术家在市场上表现的

最直观印象$

榜单究竟是给内行人看还是给

外行人看的! 每个人都有自己的见

解$但无论受众是哪一类群!要让艺

术数据能够,说话-!关键还在于对

数据的,加工能力-$ 一位业内人士

曾表示!榜单不仅仅是数字!在大数

据时代! 更要思考如何不断进化成

能,说话-的艺术数据$ 之前运用大

数据对于艺术市场进行分析的案例

并不少见! 如德勤公司和 5#;<=>;$>

就曾联合发布了'12,6艺术品网上

交易报告(等$如果数据仅仅是经过

简单的时间筛选以及合并同类项的

话! 用户是无法从这些数据本身直

接得知真实交易情况的! 只能自己

进行甄别!而且以榜单的形式出来!

很容易被一些市场机构所操纵!最

终对用户的投资产生误导$

榜单且行且珍惜
从目前全球公认的艺术排行榜

来看! 其中比较著名的有'5?<!

*)@%()'艺术新闻(* 的全球藏家排

行榜! 这份拥有 ,22多年历史的资

深艺术类杂志! 通过他们的视野以

及熟悉的途径来收集收藏家在一年

中的购买行为!并进行榜单的编制+

5#;A#$>)网站则通过其经济计量部!

在巨大的艺术资料库和自身拥有的

专业知识基础上发展了计量指数!

以及以市场为基准的经济指标!来

编制排行榜$

与此相比! 目前国内的艺术榜

单虽然也经历了多年的经营! 但在

具体的编制上! 还仅仅处于简单的

筛选!这样的,加工-是难以实现数

据,增值-的!如何甄别其中的真实

数据%虚高数据%赝品数据%精品数

据等等!在合理时间内达到撷取%管

理%处理%并整理成为一份有价值的

艺术榜单! 这些都是不能仅仅依靠

计算机完成的$一份榜单的价值!不

仅在于对于市场价格高低的排序!

更在于为艺术市场建立一个模型!

并进而帮助有关的机构! 特别是金

融机构提供决策!从这个角度来说!

我们的榜单依然任重道远! 对于国

内艺术榜! 我们借用一句网络热语

说&且行且珍惜$

国内艺术榜 且行且珍惜 ! 方翔

" 安大略艺术画廊外观

" 大型装置作品!大都会 !" 图 "#
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